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Ulises Guilarte De Nacimiento, miembro del Buró Po-
lítico y secretario general de la Central de Trabajado-
res de Cuba (CTC) entregó el Sello Aniversario 80 de la 
fundación de la organización sindical a Lázaro Vázquez 
García y Armando Miralles Calvo —consagrados a la de-
fensa de la patria y al desarrollo del país—, en ceremonia 
por los cinco años del Sindicato Nacional de Trabajado-
res Agropecuarios, Forestales y Tabacaleros (SNTAFT), 
realizada en El Cacahual.

El significado que tiene el Sello, instituido por única 
vez, reconoce los resultados relevantes de personalidades 
del sector o vinculadas a este, dijo Ulises Guilarte, y lue-
go elogió la actuación de La Colmenita de Playa.

Miralles Calvo expresó a Trabajadores que el gesto 
encierra “un reconocimiento por los largos años de labor, 
la mayoría al servicio de las Fuerzas Armadas Revolucio-
narias, aunque la defensa y la producción de alimentos 
van de la mano hacia un mismo fin”.

En el acto cinco compañeros recibieron el más alto 
estímulo que otorga este sindicato, la Distinción Marcos 
Martí; mientras a otros siete les impusieron la placa V 
Aniversario del SNTAFT.

Néstor Hernández Martínez, secretario general del 
SNTAFT, reseñó la rica historia de los sindicatos pre-
cedentes y los resultados en el funcionamiento y la pro-
ducción alcanzados a pesar del recrudecido  bloqueo 
estadounidense, la pandemia de la COVID-19 y las di-
ficultades económico-financieras.

Destacó la función del sindicato en la integración 
de todas las formas de gestión y el de los colectivos 
por eliminar ineficiencias y asumir los adelantos de 
la ciencia y la técnica, en busca de alternativas para 
el desarrollo e impulso a la producción de alimentos. 
| Ana Margarita González

(Más información en www. trabajadores.cu)

Un sindicato 
entre homenajes 
y compromisos

La cumbre virtual convocada por el 
Gobierno de Estados Unidos el pasado 
9-10 de diciembre, con discursos pre-
grabados de los invitados y una agenda 
totalmente manipulada, fue un ejercicio 
demagógico, con beneficio nulo para la 
comunidad internacional y sin propues-
ta alguna para solucionar los problemas 
más acuciantes del mundo que compar-
timos. 

Como artificio político, solo sirvió 
para mostrar el creciente aislamiento, 
la enajenación y la pérdida de influencia 
de la nación más poderosa del planeta. 
En sentido práctico, el único resultado 
aparente es el compromiso de destinar 
400 millones de dólares a la subversión 
política de Estados soberanos en franca 
violación del derecho internacional.

Han pasado algunas horas desde que 
finalizó el evento y ya pocos son capaces 
de explicar o recordar qué sucedió allí.

El Gobierno estadounidense perdió 
la oportunidad de convocar a un en-
cuentro inclusivo, promotor de la coo-
peración y de la búsqueda de soluciones 
a cualquiera de los problemas que con 
más apremio y gravedad impactan la 
vida de la mayoría de la población del 
mundo. 

No tuvo la voluntad de aunar es-
fuerzos para enfrentar el hambre, la 
desnutrición, la pobreza y crecientes 
desigualdades, la insalubridad, los pro-
blemas migratorios, el narcotráfico, el 
crimen organizado y transfronterizo, la 
carrera armamentista o el cambio cli-
mático. No concibió siquiera la idea de 
convocar a los líderes del mundo para 
debatir y articular una respuesta con-
certada a la pandemia de la COVID-19 
y otras enfermedades transmisibles. Y 
es que Estados Unidos no puede aportar 
soluciones mientras sus políticas sean 
parte esencial de tan graves problemas. 

Con gran demagogia, convocó al en-
cuentro irreal bajo el tema de la “de-
mocracia”, asumida como la defensa del 
capitalismo y aplicable únicamente a 
gobiernos que no desafíen la autoridad 
hegemónica de los Estados Unidos. Tal 
fabricación pone en clara evidencia el 
verdadero propósito divisionista y el in-
terés en desviar la atención mundial de 
los graves problemas que enfrenta hoy 
la sociedad y el sistema político esta-
dounidenses. 

Un país donde el dinero pesa más 
que la voluntad popular de los ciudada-
nos, en el que se promueve la venta libre 
y uso irresponsable de armas letales, la 
intervención y la injerencia en los asun-
tos internos de Estados soberanos, don-
de el racismo es sistémico y la guerra 

constituye el negocio más lucrativo, no 
tiene nada que enseñar a la comunidad 
internacional. 

Como Cuba ha venido alertando, el 
Gobierno estadounidense protagoni-
za una campaña peligrosa, dirigida a 
crear un cisma internacional, a dividir 
el planeta y a castigar a los países que 
defienden proyectos progresistas o no 
aceptan los modelos impuestos por los 
Estados Unidos. 

Pretender imponer una única rece-
ta aceptable de sistema político a todos 
los países es, en sí mismo, profunda-
mente antidemocrático. Es contrario a 
la Proclama de América Latina y el Ca-
ribe como Zona de Paz, firmada en La 
Habana por todos los países de nues-
tra región, que establece el compromi-
so de respetar plenamente el derecho 
inalienable de todo Estado a elegir su 
sistema político, económico, social y 
cultural, como condición esencial para 
asegurar la convivencia pacífica entre 
las naciones. 

Esa visión torcida es la que los lleva 
a actuar al margen de las Naciones Uni-
das, donde sufren creciente aislamiento 
por sus reiterados desafíos a los princi-
pios de convivencia civilizada, respeto 
al multilateralismo y a la autodetermi-
nación de los pueblos e igualdad sobera-
na entre sus Estados miembros, concep-
tos que hoy resultan inaceptables para 
los gobernantes estadounidenses.

No se invitó a más de 80 países, in-
cluida entre ellos Cuba, y no sorprende, 
porque somos una nación que duran-
te casi 63 años ha rechazado exitosa-
mente la pretensión estadounidense de 
subyugarla y ha defendido con eficacia 
su derecho inalienable a la libre deter-
minación. En una Cumbre destinada a 
promover el capitalismo, y el papel cen-
tral y dominante de los Estados Unidos 
en su fomento, no se debe esperar la pre-
sencia de Cuba socialista.

En la cooperación para encontrar so-
lución a los graves problemas del mun-
do, la comunidad internacional podrá 
contar siempre con nuestro concurso, 
con el aporte constructivo, activo y so-
lidario de los cubanos para la búsqueda 
de consenso, para unir voluntades, para 
enriquecer y beneficiarse de la diversi-
dad y privilegiar lo que nos une en lugar 
de lo que nos separa. La trayectoria in-
ternacional de los últimos 60 años avala 
esa afirmación.

El mundo reclama paz, desarrollo, 
justicia, solidaridad, cooperación y con-
fianza mutua. No se beneficia con la di-
visión, la selectividad y las imposiciones 
unilaterales.

Una Cumbre tan irreal como la 
“democracia” que defiende

Declaración del Ministerio de Relaciones Exteriores

| foto: Guillermo Torres
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| A cargo de Arsenio Rodríguez

Subsanan error y pagan 
diferencia a trabajador
Antonio León Mursuli, di-
rector de Capital Humano 
de Azcuba, da respuesta a 
queja del trabajador Lázaro 
Rodríguez Armas, de la UEB 
de Producción y Servicios de 
la Empresa Agroindustrial 
Azucarera Héctor Molina 
Riaño, la cual fue publicada 
en esta sección.

“Conocida la queja se pro-
cedió a investigar la incon-
formidad del trabajador sobre 
el tratamiento salarial dado, 
con relación a su posición 
en la escala salarial o gru-
po de complejidad, teniendo 
en cuenta el nivel de trabajo, 
funciones que desempeña y 
nivel de responsabilidad que 
posee.

“En el análisis fue con-
sultada la plantilla de cargos 
aprobada de la UEB, el su-
plemento al contrato con la 
firma del trabajador con la 
modificación del grupo esca-
la a raíz de las legislaciones 
emitidas por implementación 
de la Tarea Ordenamiento. 
Además de las funciones del 
cargo que desempeña, donde 
se confirmó que erróneamen-
te fue ubicado en un grupo 
salarial (IX). 

“De acuerdo a la Resolución 
29 del 2020 del Ministerio de 

Trabajo y Seguridad Social, le 
corresponde por el cargo raíz el 
grupo XI y considerando que se 
desempeña como jefe de brigada 
de transporte automotor, puede 
ocupar hasta tres grupos sala-
riales por encima de su propio 
cargo.

“Siendo facultad del direc-
tor de la empresa su ubicación 
dentro del rango de los grupos 
XI hasta el XIV, en cumpli-
miento de lo legislado y velan-
do por no crear incongruencias 
salariales en el colectivo labo-
ral que dirige.

“Es válido señalar que 
posee bajo su responsabilidad 
ocho choferes que oscilan en-
tre los grupos V y VI, pero la 
nueva legislación considera el 
propio cargo del trabajador 
como referencia, algo que no 
se encontraba en la anterior.

“Considerando los elemen-
tos antes expuestos se declaró 
CON LUGAR la reclamación, 
a partir del error detectado en 
la plantilla de cargos y se in-
dicó su solución inmediata con 
el pago de la diferencia dejada 
de pagar desde enero hasta la 
fecha.

“El trabajador fue debida-
mente notificado de lo anterior 
y mostró su conformidad con la 
decisión”.

Respuesta efectiva 
Ana Betancourt Soto-
longo, presidenta de la 
demarcación del Conse-
jo Popular Prado, en La 
Habana Vieja, recibió 
una efectiva respuesta 
de parte de la delegación 
territorial del Ministerio 
de Ciencia, Tecnología y 
Medio Ambiente de La 
Habana, en relación con 
la queja por la presen-
cia de caracoles gigantes 
africanos en el parque 13 
de Marzo, en el mencio-
nado municipio.

El texto describe 
que entre las acciones 
realizadas se activó al 
grupo municipal mul-
tidisciplinario, se hi-
cieron las pesquisas 
en las áreas verdes y el 
saneamiento. Se encon-
traron ejemplares y ca-
parazones. Además, fue 
capacitado personal de 
Comunales para aplicar 
la metodología ante la 
aparición de la especie.

Dentro del plan 
de medidas a ejecutar 

refiere la responsabi-
lidad de brindar in-
formación sistemática 
a las autoridades del 
gobierno en el muni-
cipio sobre cualquier 
incidencia que se de-
tecte. De igual modo 
existe el compromiso 
de informar a la po-
blación acerca del es-
tado del lugar y la po-
sibilidad de obtener 
los productos que pro-
pician la eliminación 
del caracol.

El habanero Hospital Universitario 
Calixto García tiene dos entradas 
principales, la que está por la calle 
J y otra por la calle G, en el Vedado. 
Desconozco el cargo de Eusebio, 
debe ser administrativo, pero su 
poder no radica en la responsabilidad 
que tiene, sino porque porta la llave 
del candado que puso en la entrada 
de G y con ello impide el paso de 
peatones y vehículos. Durante 
más de media hora tres pacientes 
con evidentes limitaciones físicas, 
apoyados en bastones, y una, además, 
en su acompañante vieron frustrada 
su intención de atravesar la puerta 
prohibida. Un empleado de guardia 
en el lugar dijo no sabe la razón del 
cierre y la ubicación de Eusebio, quien 
estaba en el  hospital. Intentaron salir 
y entrar también varias personas, 
entre ellas dos trabajadores que 
debían sacar un andamio y otro 
que transportaba mercancías. 
Texto y foto: Arsenio Rodríguez

P
u

so
 e

l 
ca

n
d

ad
o…

 
se

 l
le

vó
 l

a 
ll

av
e

| Alina Martínez Triay

Uno de los compañeros de lucha de  
Menéndez narró que en la etapa de re-
construcción del movimiento sindical 
los responsables de esta tarea se tras-
ladaban en la antigua provincia de Las 
Villas con algunos choferes que, se es-
tacionaban en el parque Vidal, entre los 
cuales se encontraba uno muy pintores-
co al que llamaban Planitas, quien con 
sus excentricidades había dilapidado 
una herencia y para sobrevivir tuvo que 
convertirse en chofer de alquiler de pi-
quera manejando carros defectuosos y 
maltratados.

Menéndez era uno de sus pasajeros 
más habituales y a menudo solo tenía 
dinero para pagarle la gasolina. 

Transcurrido un tiempo Jesús salió 
de la semilegalidad, y además del líder  
de los trabajadores azucareros llegó a 
ser representante a la Cámara, por lo 
que se trasladó a la capital de la Repú-
blica.

Cuando a Planitas se le complicó la 
situación económica recordó que Jesús 
era legislador, y creyó que este  podía 
resolver sus problemas, como lo hacían 
habitualmente los que ostentaban car-
gos en el Parlamento.

Al llegar a La Habana fue derechi-
to a la oficina de Jesús, quien inmedia-
tamente lo recibió, aunque el visitante 

se llevó una sorpresa. El líder azucarero 
le dio tratamiento a Planitas durante su 
estancia en La Habana. No se limitó a 
decirle que no podía resolver su caso y le 
explicó el porqué: no era él un politique-
ro al estilo de los que aprovechaba su po-
sición para repartir puestos o favorecer 
a sus amigos, sino un representante por 
el Partido Socialista Popular, que a dife-
rencia de los demás, no cobraba su suel-
do sino que lo transfería a las finanzas 
del Partido y este le daba una asignación 
para cubrir sus gastos más elementales.

Al principio, como era de esperarse, 
aquello a Planitas no le cabía en la cabe-
za y cuentan que Jesús no perdió la pa-
ciencia y apeló a otros compañeros, les 
mostró documentos y finalmente con no 
poco trabajo logró convencer al hombre. 
El chofer regresó a Santa Clara con un 
poco de dinero que reunieron de sus pro-
pios bolsillos los dirigentes de la Federa-
ción Azucarera.

Pocos minutos después  de la par-
tida de Planitas, Menéndez recibió una 
llamada telefónica al parecer sobre una 
situación complicada. Su respuesta a su 
interlocutor fue: “Sí, yo sé, sé que es di-
fícil: pero mira chico, después de la ba-
talla que acabo de ganar nada me parece 
difícil”.

| fuente: General de las Cañas, Gaspar Jorge 
García Galló    

| Aniversario 110 del natalicio de Jesús Menéndez

Planitas se equivocó

Villa Clara.— La finca La Palma, Encrucijada, lugar don-
de naciera hace 110 años —14 de diciembre del 1911— uno 
de los gigantes del sindicalismo cubano: Jesús Menéndez 
Larrondo, será escenario mañana del homenaje de todo el 
pueblo.

En esta ocasión se le rendirá tributo con décimas, can-
ciones patrióticas y poesía; además con ofrendas florales, 
y se realizará en este entorno un acto conmemorativo con 
la participación de trabajadores encrucijadenses, herede-
ros del legado de Menéndez.

El bohío se convirtió en Museo Memorial Casa Natal y 
obtuvo la categoría de Monumento Nacional en diciembre 
de 1981. Se conservan las rejas de las ventanas, el piso, el 
fogón, el rancho varentierra, la letrina, el pozo de agua. El 
inmueble es  un testimonio del sistema constructivo rural 
utilizado en Cuba, y representa el ambiente típico, las tra-
diciones y costumbres campesinas en un estrecho vínculo 
con la naturaleza. | Lourdes Rey Veitía 

Homenaje al General de las Cañas
| foto: Ramón Barreras
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| Lianne Fonseca Diéguez

Holguín.— De Eddy Nemesio Pérez González 
hay mucho bueno que decir, pero basta un 
solo dato para ofrecer una idea integral 
de su persona: es el Héroe del Trabajo de 
la República de Cuba que orgullosamente 
tiene la Empresa de Combinadas Cañeras 
LX Aniversario de la Revolución de Octubre 
(KTP), inaugurada por el Comandante en 
Jefe Fidel Castro Ruz en 1977, y que ha sido a 
lo largo del tiempo centro emblemático de la 
sideromecánica en Cuba.

El granmense, devenido holguinero hace 
más de cuatro décadas, no presume su altí-
sima condición y puede vérsele humildísimo 
e imparable entre fuegos de soldadura y am-
plias estructuras metálicas, imprescindibles 
para la agroindustria holguinera y cubana. 
Ese es su mundo de pailero.

Desde el municipio de Cauto Cristo llegó a 
este plantel con apenas 26 años y unos ánimos 
gigantes de abrirse paso en el mundo laboral 
y mejorarle el futuro a su familia en creci-
miento. Y hoy, cuando su reloj biológico está 
a punto de marcar las siete décadas, mirar el 
camino recorrido es motivo de serena alegría.

“Entré a esta fábrica como estudiante. Vine 
de Granma en un curso de tornero, me gradué y 
trabajé unos años en ese oficio. Después cambié 
para ajustador herramentista, también fui jefe 
de brigada y luego de unos cuantos años pasé a 
trabajar como pailero, en lo cual me mantengo 
hace unos seis años. Pailero es el que trabaja los 
metales y conforma y corta piezas y conjuntos. 

“A mí realmente me ha gustado mucho la 
pailería y la mecánica, las dos cosas, porque son 
labores en las que hay que pensar bien lo que 
se va a hacer, se necesita hacer muchos trazos, 
mediciones y eso me gusta. Por eso me he mante-
nido tantos años, desde que salí de Cauto Cristo.

“Vine para Holguín porque mi esposa y yo 
teníamos un hijo, y para el asunto del estudio 
era mejor esta ciudad. Construimos una casita 
y aquí terminamos de hacer la familia, que cre-
ció hasta tres hijos y cuatro nietos. El objetivo lo 
cumplimos porque mis hijos estudiaron y todos 
tienen sus trabajos”, comenta. 

Rememorar su trayectoria le hace recordar 
a Eddy con cariño la ocasión en que conoció la 
importante fábrica holguinera. “Cuando entré 
aquí en el año 1978 esta empresa era un lujo, 
todo el maquinado era nuevo; el taller de sol-
dadura, donde estoy trabajando ahora, estaba 
lleno de cabinas bien pintaditas. Había muchos 
recursos que no los hay ahora”.

Pero el sentido de pertenencia ha contrarres-
tado la escasez de materias primas, por lo que 
asegura: “A pesar de las carencias actuales, en 
esta empresa nos las ingeniamos con otros tipos 
de metales o recortería y siempre cumplimos con 
las tareas encomendadas. Aquí las combinadas 
son el producto estrella, pero también hacemos 
otras producciones de valor para la agricultura, 

y hemos contribuido con las obras del Trasvase 
Este-Oeste y otras empresas del territorio”.

Entre las mejores vivencias que atesora 
nuestro Héroe está la del día en que pudo ver 
al Comandante en Jefe. “Era muy joven cuando 
Fidel vino a la fábrica, recuerdo que aquí había 
una compañera que era montacarguera y salió 
de momento a recibir a Fidel, y la gente como 
que no querían que lo hiciera, pero el Coman-
dante dijo: ‘Sí, que venga’ y se abrazó con ella”. 

El afán cotidiano de cumplir y ser útil en su 
puesto es, sin embargo, la mayor fortuna acu-
mulada en tantos años de trabajo, al punto de 
afirmar: “Para mí esta fábrica es mi segunda 
casa. Me he dedicado al trabajo cotidiano y me 
levanto temprano, sobre las 5:00 a. m., hago al-
gunas cosas en la casa y vengo para acá, sin es-
tar pensando en problemas ni nada. Vengo para 
aquí y me pongo a trabajar sin otras preocupa-
ciones, porque uno tiene preocupaciones, pero 
yo no las traigo para el trabajo”.

A ello suma el activismo sindical que ha 
mantenido por más de tres décadas y que ahora 
desempeña en el taller de soldadura.

Esa consagración laboral primó a la hora de 
merecer el Título Honorífico de Héroe del Tra-
bajo de la República de Cuba en el 2020, estímu-
lo sobre el cual comenta: “Me sorprendió, pero lo 
recibí con mucho amor y cariño, y pienso mante-
ner esa condición siempre.

“Pienso que uno no se da la tarea de ser 
héroe, porque eso es una tarea larga, pero como 
los años pasan y uno se mantiene ahí, llegan las 
cosas y uno ni se da cuenta. Eso me hace tener 
mucho más compromiso y ser mejor lo mismo 
aquí que en la calle o dondequiera que me 
encuentre”.

| Ana Margarita González 
  y periódico Escambray

He tardado más de lo habitual en 
entregar estas líneas, y creo que 
vale la pena el retraso. De casuali-
dad, porque no soy amiga de quien 
lo describe, encontré en Facebook 
la historia de solidaridad y agra-
decimiento del pequeño pueblo de 
Santa Lucía, en Cabaiguán, Sancti 
Spíritus, y del regalo que le obse-
quiaron a uno de los médicos de 
la comunidad: Miguel Alexander 
Concepción López.

Lloré con ese sentimiento, a 
la vez felicidad, de bienestar que 
se siente cuando alguien es aten-
dido y reconocido por sus pacien-
tes, amigos, conocidos, vecinos, 
por aquellos que  sufrieron el do-
lor por el azote de la COVID-19 y 
hasta perdieron a algún familiar 
muy querido, que ni el propio Ale, 
después de salir de su jornada ha-
bitual como cirujano en el hospital 
Camilo Cienfuegos, de Sancti Spí-
ritus, pudo salvar.

Una vecina, y otra que le siguió 
los pasos, creó un grupo en la red 
social para hacerle un regalo a al-
guien a quien “no tenían cómo pa-
garle por tanta dedicación”. Creció 
la colaboración de los habitantes 
del pueblo y de otros que traspa-

saron sus fronteras. Inicialmente 
querían obsequiarle una motori-
na. Cuando llegaron a los 180 mil 
pesos la propia familia del médi-
co decidió aportar el dinero que 
faltaba para comprarle una moto 
Suzuki, con la cual pudiera hacer 
los viajes diarios a la capital pro-
vincial.

Y no lo supo, aunque fue un 
secreto entre cientos. “Ale estaba 
ausente. En todo momento se lla-
mó a la discreción y en nombre de 
ese agradecimiento hubo silencio”, 
describió Sandra Luciano.

Llegada la hora del regalo, 
Santa Lucía fue una fiesta. No 
mediaron autoridades ni movili-
zación. Solo bastó la gratitud de 
un pueblo que se convocó a sí mis-
mo para un gesto que traspasó los 
confines de un homenaje.

Algunos sugirieron que se le 
hiciera en el parque, pero el deseo 
era que fuera lo más humilde, que 
se pareciera lo más posible a él, por 
eso la decisión fue realizarlo fren-
te a su casa. Venía de su trabajo y 
nos habíamos puesto de acuerdo 
con una prima cuando entró, eso 
fue tremendo…, contó Sandra en 
su perfil de Facebook.

“Cuando estábamos con los 
poetas, en un ensayo, alguien con 
un altavoz llamó a Alex: Doctor, 

buenas tardes, y él: ‘¿Qué pasa, 
qué pasa?’ Es tu pueblo, el que ha 
venido tantas veces a pedirte ayu-
da, el que te está esperando”.

Nada de guiones ni protoco-
los. Los poetas improvisaron y 
los oradores nacieron de en me-
dio de la gente: “Los que estamos 
hoy aquí frente a tu casa  somos 
tu familia, es tu pueblo que viene 
a buscarte y a pedirte tantas ve-
ces que nos des la mano, tú eres 
el médico de Santa Lucía que vive 
en la línea roja”. Y se hicieron los 
aplausos y los coros con el nom-

bre de Ale, como le dicen en Santa 
Lucía. Y se hicieron las lágrimas, 
los gritos, las imágenes…

El momento trata de explicar-
lo Alexander, el médico: “Real-
mente cuando enfoqué la calle y 
vi tanta gente allí…; al principio 
pensé que pasaba algo, pero des-
pués las personas gritando y co-
reando el nombre de uno… no ten-
go palabras”.

Ale no cabe en su propia ale-
gría, en su vocación, y derrochó 
elogios para su pueblo natal, donde 
se crió, tuvo la posibilidad de estu-
diar y cuida de sus congéneres. 

Reacciones auténticas como lo 
es Cuba, un país que se ha crecido 
en el enfrentamiento a una pan-
demia que parecía traspasarlo: 
que consiguió medidas de control 
efectivas y resultados científicos 
sin precedentes en el mundo; cinco 
candidatos vacunales o vacunas, 
dosis de refuerzo, incluso estudios 
avanzados para una nueva varian-
te que amenaza.

Y en la moto montaron las ra-
zones mutuas para el singular ho-
menaje. “Cuando uno nace en un 
pueblo pequeño todas esas perso-
nas se vuelven tu familia; cada pa-
ciente que vi, cada persona que se 
ayuda es como si fuera de tu propia 
sangre”.

Eddy no se propuso ser 
héroe, pero lo es

La industria sideromecánica holguinera tiene en Eddy Nemesio Pérez González a 
un Héroe del Trabajo que se esculpió a base de humildad y compromiso 

El regalo de su pueblo al médico Ale

Para Eddy Nemesio la KTP es su segunda casa. | foto: De la 
autora

| foto: Tomada del perfil de Facebook de 
Sandra Luciano
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| José Luis Martínez Alejo

| fotos: Del autor

Ciego de Ávila.— Las situaciones coyunturales 
de los últimos tiempos impactan en el desarro-
llo socioeconómico de lo que este periodista 
considera hoy como el epicentro de la agroin-
dustria azucarera de esta provincia, por contar 
con la única bioeléctrica del país, el central más 
modernizado de la nación, la mayor planta del 
bionutriente fitomas, la emblemática fábrica de 
levadura torula; y las entidades provinciales de 
logística Azumat, de montaje industrial Zeti y 
de transporte ferroviario Ferroazuc.

Tan potente núcleo empresarial, con sus 
respectivos emplazamientos en el céntrico po-
blado de Pina, posee historia de caguasos de-
rivados no solo de fenómenos climáticos y epi-
demiológicos, de contingencia energética, de 
bloqueo imperialista y de crisis económica que 
han menguado las fortalezas de un sector clave. 

Razones tienen muchas personas para pre-
guntarse: ¿Por fin, podrán la bioeléctrica y el 
central Ciro Redondo, más allá de cumplir las 
cláusulas de un contrato de intercambio de in-
sumos, lograr eficiencia en la producción de 
energía y azúcar, desde la recta final del 2021? 

El escollo añejado
Aunque optimista, porque en el día a día ya se 
habla de que ambas industrias son como una 
en materia de relaciones laborales, Danilo Fer-
nández Madrigal, director de la Empresa Agro-
industrial Azucarera Ciro Redondo, reconoce 
que “sigue siendo nuestro principal problema 
la producción de caña”. 

Los factores externos influyen, pero los 
internos pesan demasiado. “Tenemos uni-
dades sin incorporarse a la doble jornada de 
labor en la agricultura, incide en ello la ali-
mentación del  personal. Los resultados es-
tán muy distantes del potencial del riego con 
inversiones en sistemas de alta tecnología 
por casi medio millón de pesos”, argumenta 
el directivo. 

Y la gramínea lista para el corte se seca 
en el campo. “Perdimos 35 mil toneladas en 
las dos últimas zafras, con una afectación 
económica de casi 2 millones de pesos, por-
que retiramos el agua antes de la cosecha, 
como está establecido, pero no fueron corta-
das, entonces las cañas se secaron y las cepas 

murieron...”, ejemplifica Alfredo Oropeza 
Díaz, presidente de la unidad básica de pro-
ducción cooperativa Ilusión.

Hay más materias no tan extrañas de un 
problema añejado. Porque, dos años atrás, an-
tes del azote del coronavirus, el territorio avile-
ño mostraba rendimientos de 41 toneladas por 
hectárea, bajísimos según especialistas. De 60 
unidades cañeras, solo 17 pudieron distribuir 
utilidades en tal etapa.  

Bagazo, marabú o ¿espinas? 
Espinoso se torna este año el ambiente 
precontienda azucarera con las dolencias en 
el corazón del emporio agroindustrial. La 
bioeléctrica está inactiva desde mediados 
de junio pasado, debido a la falta de 
biomasa de marabú como combustible para 
el funcionamiento de sus calderas, lo cual 
limitó el aporte al Sistema Electroenergético 
Nacional, por cierto, en momentos de apagones, 
ante el déficit de generación por averías en las 
principales termoeléctricas del país. 

El ingeniero Adisney Peña, director de 
planta en la bioeléctrica, afirma que la causa 
fundamental es la rotura de ocho de las 12 co-
sechadoras de marabú, paralizadas por falta de 
financiamiento para adquirir piezas de repues-
to por importación. 

“Ahora efectuamos la corrección de defectos 
para reanudar la puesta en marcha del equipa-
miento industrial. El mantenimiento general 

incluye 72 tareas, ya concluimos el alistamien-
to del sistema de alimentación de la biomasa, y 
está en proceso por su envergadura el arreglo 
del sistema refractario de las dos calderas y la 
sustitución de 79 tubos en la número dos”. 

Por su parte, Fernández Madrigal menciona 
entre las acciones importantes la limpieza quí-
mica realizada a mecanismos del ingenio azu-
carero pinense, una tarea en la cual se cifran 
las esperanzas para revertir los resultados de la 
contienda pasada, con solo el 18,2 % de cumpli-
miento de la producción mercantil planificada. 
   “¿Causas de los incumplimientos?, la princi-
pal fue el alto contenido de sílice que el cen-
tral nos devolvía como condensado, se perdía 
mucho tiempo en recepcionar esa agua de baja 
calidad que no admiten nuestras calderas mo-
dernas de alta precisión. Teníamos que botar 
líquido y producirlo en nuestra planta de trata-
miento para reponer la cantidad perdida, y eso 
requiere la utilización de productos químicos 
caros”, explica Adisney.

De otros sinsabores y desafíos
La vecina unidad de derivados de la caña de 
azúcar también convive en un ambiente con 
sabor agridulce. Comienza a reanimarse con 
nuevas inversiones, pero le será imposible des-
contar el atraso en la producción de levadura 
torula que no rebasa el 65 % de su compromiso 
hasta la fecha. 

Además de ese nutriente, con el que pudiera 
impulsarse la producción de alimentos para esa 
misma fuerza —como explicara anteriormente 
Danilo Fernández—, el bioestimulante destina-
do para más de una veintena de cultivos, está 
también deprimido. 

“Tener en la actualidad solo 45 mil 474 li-
tros fabricados, contra 2 millones 415 mil 600, 
obedece a la baja extracción del producto ter-
minado. Por ejemplo, la Empresa de Suminis-
tros Agropecuarios no ha sacado este año ni 
una pipa a granel de este renglón que introdu-
cimos como alternativa para suplir el déficit 
de bidones plásticos no fabricados con nues-
tras máquinas por falta de resina”, destaca la 
ingeniera Miroslava Lorenzo García, jefa de la 
planta industrial. 

Son estos algunos de los sinsabores. El cen-
tral Ciro Redondo, por ejemplo, tiene un mega-
proyecto inversionista de ampliación de capaci-
dades, y está endeudado en más de 74 millones 
de pesos de pérdidas económicas en lo que va 
del presente año. Las pérdidas de la bioeléctrica 
ascienden este año a 112 millones 700 mil pesos.

| Bioeléctrica-central Ciro Redondo

Epicentro de millonarias pérdidas
Grandes inversiones, menos riego, cañas 
que se secan, derivados azucareros 
endebles y otras materias no tan extrañas 
en vísperas de una definitoria zafra   

El gran desafío: alimentar de biomasa a la bioeléctrica para que esta pueda reanudar sus operaciones tras casi seis meses de 
inactividad.  

El umbral de este emporio industrial debiera tener ya una cultura urbanística.



| Yuleiky Obregón Macías

La Empresa Agroforestal Sancti 
Spíritus sale ilesa de los tropiezos 
económico-productivos que arras-
tran a un escenario de pérdidas a 
más de una docena de entidades del 
sector agropecuario en la provincia 
tras el impacto de la Tarea Ordena-
miento, el recrudecimiento de medi-
das restrictivas por parte de Estados 
Unidos hacia Cuba, y las limitacio-
nes derivadas de la COVID-19.

Sin descuidar el trabajo relacio-
nado con el tratamiento silvicultu-
ral, en el que se cumplen todos los 
indicadores claves para garantizar 
el fomento de los bosques y la pro-
ducción de madera —actividad que 
aporta el 70 % de los ingresos de esa 
entidad— la Agroforestal expandió 
sus horizontes hacia la diversifica-
ción productiva como táctica para 
injertar su economía. 

“La estrategia salió de un inter-
cambio con los más de 900 trabaja-
dores de la entidad a inicios de año. 
Solicitamos sus experiencias sobre 
las posibilidades de incrementar las 
producciones a partir de los recursos 
disponibles”, expresó Edelio Torres 
Hernández, director adjunto de la 
empresa.

Tal visión, recomendada desde 
cada espacio por el movimiento sin-
dical del país en la búsqueda de la 
eficiencia con las posibilidades rea-
les de los colectivos laborales, probó 
su valía en la agroforestal espiritua-
na.

“El debate propició ideas que 
convertimos en acciones de trabajo 
y trazamos una línea de productos 
tradicionales de la entidad a partir 
de los recursos forestales”, apuntó el 
directivo. 

No fue una “fiebre de madera” 
—un recurso que roza con el lujo por 
su alta demanda y elevado precio 
en Cuba—, mucho más cuando una 
gran parte de los bosques espiritua-
nos no se explota porque están cata-
logados como protectores de agua y 
suelos. 

Pero en las más intricadas 
áreas boscosas labora una fuerza 
con arraigo al trabajo duro. Obre-
ros que cuidan y hacen crecer los 
árboles, extraen los troncos de pa-
rajes enmarañados, los asierran y 
los transforman en objetos valio-
sos como bates de béisbol, láminas 
de cedro para la exportación de 

tabaco; parábolas y pasarelas con 
destino al turismo, camas para los 
centros de aislamiento…

“Los volúmenes de renglones 
tradicionales no cubren los gastos, 
de ahí que el camino hacia la efi-
ciencia sea abrirse a otros frentes 
con una correcta planificación y 
organización, en consonancia con 
las medidas aprobadas por el Es-
tado cubano para dinamizar al 
sector empresarial con prioridad 
en la rama agropecuaria”, sostuvo 
Torres Hernández.

Ese punto de vista condujo al 
encadenamiento con otros sectores 
y actores económicos; al fomen-
to de viveros y la producción de 
alimentos, donde recaen mayores 
perspectivas de diversificación. 

El propósito también se afian-
zó en las casas rústicas de culti-
vos donde se obtienen hortalizas y 
vegetales con destino al turismo; 
módulos pecuarios; plantaciones 
de frutales, cultivos varios y café…

El directivo añadió que es un 
propósito continuar la fabricación 
de carbón, principal rubro expor-
table de la agroforestal en Sancti 
Spíritus con unas 925 toneladas 
en lo que va de año, renglón que 
ha permitido comprar insumos, 
piezas para los aserríos y carpin-
terías, cinco tractores y un camión 
para el trabajo en la montaña.  

NacioNales|05 TRABAJADORESlunes 13 de diciembre del 2021

¡Cumplió La Conchita!... ahora 
se impone mover el dominó Por los senderos de 

la diversificaciónUn mes antes de finalizar el año, la UEB Fábrica La 
Conchita, centro insignia de la industria alimentaria en 
Pinar del Río, cumplió su plan de producción

| Yolanda Molina Pérez

La unidad empresa-
rial de base (UEB) 
Fábrica La Conchita 
cumplió su plan de 
producción para el 
año 2021, pactado en 5 
mil 915 toneladas (t), 
cifra alcanzada justa-
mente un mes antes de 
finalizar el año y que 
les permitió ventas 
por más de 180 millo-
nes de pesos.

Diversificar los 
surtidos es un pro-
pósito hacia el que 
encamina esfuerzos 
esta envejecida fá-
brica, con tecnología 
obsoleta, pero donde 
apuestan por el uso 
de la experiencia de 
los trabajadores con 
más conocimiento del 
proceso y, por ende, 
pericia.

Así lo destacó 
Idalberto Rodríguez 
Herrera, director de 
la entidad, quien ex-
plicó que por primera 
vez en este 2021 pro-
cesaron maíz, laboran 
en la recuperación de 
la línea de la piña y 
fortalecen vínculos 
con los campesinos 
para incrementar los 
volúmenes de guaya-
ba, actualmente en el 
orden de las 350 o 400 
t y que esperan elevar 
a 800 en el 2022.

Para estimular el 
cultivo de dicha fruta 
pagarán un compo-
nente en moneda li-
bremente convertible 
(MLC), lo que permi-
tirá a los productores 
la sostenibilidad de 
las plantaciones.

Estas iniciativas 
son parte del susten-
to de los resultados de 
la fábrica, ya que en 
renglones como fru-
tabomba y mango no 
recibieron los volúme-
nes contratados con el 
sistema de la Agricul-
tura en el territorio.

Otras produccio-
nes que esperan re-
vitalizar son el coco 
rallado y el pepino 
encurtido, en este úl-
timo ya incursionaron 
durante el 2020, pero 
quedan potencialida-
des por explotar.

A juicio del direc-
tor de la entidad, de 
las 43 medidas apro-
badas para el sector 
empresarial y las 63 

para el agropecua-
rio, la que les permite 
accionar más direc-
tamente sobre las fi-
nanzas de la entidad 
es la referida a las 
ventas minoristas, 
por lo que ya habilita-
ron un punto para el 
expendio de sus sur-
tidos a la población y 
esperan multiplicar 
esta experiencia.

En días de fre-
cuentes interrupcio-
nes eléctricas perma-
necían en el centro 
hasta que se resta-
bleciera el servicio y 

corrían el horario de 
trabajo para no dañar 
el flujo productivo.

Cumplieron sus 
compromisos con los 
distintos destinos, 
y es una de las enti-
dades que sustituyen 
importaciones para 
el turismo, a la vez 
que exportan, tanto 
dentro como fuera 
de fronteras. Conti-
nuar con el mejora-
miento tecnológico y 
la diversificación de 
sus ofertas es el reto 
permanente para el 
colectivo.

La línea conformadora de barras, completamente 
automatizada, es un significativo paso de avance en el camino 
a reconquistar el mercado internacional con su producto 
líder, la barra de guayaba. | fotos: De la autora

Aunque la máquina que corta las porciones de frutas está 
averiada, ello no impide mantener el flujo de producción, pues 
realizan manualmente las labores.

Agroforestales espirituanos fomentan la siembra de alimentos en casas rústicas de cultivos.

La venta minorista acogida con beneplácito por la población 
beneficia la economía de la empresa.

En las más intricadas áreas boscosas laboran 
obreros con arraigo al trabajo duro. | fotos: 
Cortesía de Edelio Torres

| Empresa Agroforestal de Sancti Spíritus
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| Daniel Martínez

HE AQUÍ a Alberto Blan-
co. Tragándose su pasado. 
Atrapado por las cade-
nas invisibles del olvido. 

Quien hace una eternidad fuera 
todo músculos y medallas en el le-
vantamiento de pesas, se escuda 
ahora bajo una ajada enguatada 
verde, que lo retrata delgado, pero 
fuerte como un alambre… 

Una risita nerviosa se escapa de 
su garganta mientras se acomoda 
sobre un roído sofá, donde el rojo 
vino dejó de ser hace mucho tiempo 
el color dominante. Ahora la hume-
dad y el deterioro lo han colonizado 
para convertirlo en casi un despojo 
de tela y muelles. Su mirada flota 
sobre la sala de su pequeña casa en 
busca de un recuerdo al que afe-
rrarse. Paredes mustias y descor-
chadas le responden con una angus-
tia perenne. Es un viejo navegante 
enfrentando un océano de crudas 
realidades…

Mi primera pregunta le contrae 
el barbudo y canoso rostro como si 
le hubiese golpeado. Arquea una 
ceja y los ojos de color indefinido se 
le achican por la pesadez de los pár-
pados. Está claro que desea contes-
tarme, pero necesita su tiempo que 
parece eterno y recóndito…

“Todavía arrastro el positivo 
por dopaje de los Juegos Panameri-
canos de Caracas 1983. Acá muchos 
te olvidan tras cometer un error. 
Pueden pasar 40 años y aún te cas-
tigan”, expresa, mientras el dolor 
cruza su cara antes de que la calma 
vuelva a instalarse en ella.

“Recuerdo haber ingerido jun-
to a mi compañero Daniel Núñez 
un medicamento que nos dio nues-
tro entrenador. Confiábamos en él. 
Jamás imaginamos que ocurriría 
aquello. Si llegamos a saberlo no lo 

hubiéramos tocado. No recuerdo si 
le dijimos algo. Él reconoció que se 
equivocó. A pesar de todo lo consi-
dero mi amigo”, asevera con fran-
queza. “En realidad, ganábamos 
fácil la competencia”, argumenta 
mientras sus ojos viajan lejos, pro-
bablemente a ese lugar en el que 
hace muchos años suele perderse y 
al que nadie puede acceder.

“Antes de regresar a Cuba en-
tregamos las medallas, prosigue. 
Fue en el aeropuerto y las recogió el 
preparador de judo Félix de la Cruz. 
El período de sanción lo aproveché 
para concluir la carrera de Cultura 
Física, pues atención de otro tipo no 
tuve ninguna.

“En la calle las personas se re-
partían las opiniones sobre mi caso. 
¡Había quienes me lanzaban mira-
das que hablaban y de qué mane-
ra! La prensa trató mucho el tema, 
imagínate”, y se cruza de brazos y 
sacude la cabeza de un lado a otro.

“Jamás he pedido nada”, ratifi-
ca, y de su ceño fruncido nacen pro-
fundas arrugas de desaprobación. 
“Del Departamento Nacional de 
Atención a Atletas nunca han ve-
nido. Ni una vuelta me dan. No me 
conocen. Creo que se burlan. Esta 
experiencia es dura”.

Se incorpora un poco. Se pone 
un cigarro entre los labios, lo en-
ciende y apoya un pie sobre el otro. 
Suelta una buena bocanada de 
humo, y se disculpa por la oscuri-
dad de la sala. “Estoy tratando de 
resolver el problema”, manifiesta y 
señala hacia el techo donde pende 
un tubo de luz fría apenas sostenido 
por finos alambres de incierto futu-
ro. Conversamos en penumbras.

“La medalla de bronce en los 
100 kg en los Juegos Olímpicos de 
Moscú fue mi mejor resultado. Com-
petí con confianza. La preparación 
para llegar en forma resultó exce-
lente. Me vi en el podio durante el 
ejercicio de envión. Cuando toqué la 

medalla estaba perdido de alegría. 
En Cuba comprendí la magnitud del 
logro. Loco de felicidad, aunque las 
autoridades de las pesas acá no lo 
resaltaron como debían. Por suerte, 
la afición sí lo reconoció”.

Entrecierra los ojos y suspira. 
Apoya el codo en el respaldo del 
sofá y la cabeza sobre una mano. Se 
pasa la lengua por los labios, como 
si el recuerdo que se avecina le hu-
biera dado una sed repentina.

“La presea olímpica y las de los 
mundiales desaparecieron. Estaban 
en el Museo del Deporte. Nunca 
supe qué sucedió. ¡Ahhh, aunque 
para que la entregara sí le pusieron 
bastante empeño”.

Alberto Blanco se levanta y 
anuncia en voz baja que regresa 
enseguida. Aprovecho y le echo un 
vistazo al puñado de revistas que 
descansan encima de una humilde 
mesita de aluminio y madera. Mi 
esperanza es descubrir algo nuevo 
sobre él. 

“Oye, yo gané en los Panameri-
canos de San Juan 1979”, expone de 
regreso, y con una ceja enarcada, un 
gesto que he observado ya tres veces 
en su rostro.

“Me preparé duro y vi el resul-
tado. La cosa fue fácil. Ya con el oro 
en el bolsillo llegó la hora de gozar”, 
asegura soltando una ligera carca-
jada, a la que sigue un ataque de tos 
que dura unos segundos.

“También arrasé en Juegos Cen-
troamericanos y del Caribe. Con-
quisté nueve títulos. Las giras de 
preparación por el campo socialista 
ayudaban mucho. Fue un orgullo 
defender mi país. Era una fiera, en 
competencias no entendía con na-
die”, asiente y exhala el aire, depri-
sa y ruidosamente; en realidad no 
se trata de un suspiro, más bien es 
como una feliz locomotora cuando 
suelta vapor.

Desempolva confidencias. Habla 
de su etapa como microbrigadista y 
de sus estudios en la Escuela Técnica 
del Mar Victoria de Girón.

“Llegué a navegar en barcos 
arrastreros, confiesa asintiendo. 
No estuve ni en Juegos Escolares 
ni juveniles. Entré al levantamien-
to de pesas con más de 21 años. Al 
poco tiempo al equipo nacional. ¡Por 
cierto!”, dispara chasqueando los 
dedos. “En 1970 antes de ser depor-
tista sufrí una lesión en la columna 
vertebral. Gracias al doctor Álvarez 
Cambras y su equipo de trabajo lo-
gré recuperarme. 

“¡Mi generación fue excepcio-
nal!”, declaró y a continuación agre-
ga en tanto se rasca la cabeza, re-
flexivo, como si pensara en ello: “Es 
real, ahí están los resultados”. ¿Qué 
si podrán superarnos? me expresa 
adelantándose a la pregunta. “Los 
que vivan lo verán, como dijo el papa 
Juan Pablo II”, añade, y su grueso 
dedo índice indica como un puntero 
un cuadro de La última cena, que 
ocupa una privilegiada posición en 
la marchita pared de la sala.

“Hemos tenido buenos y gran-
des pesistas. Me voy a meter bajo las 
patas de los caballos”, dice, en tanto 

con ambas manos intenta poner en 
orden su desaliñada barba. “¡El me-
jor ha sido Daniel Núñez! Él abrió el 
camino. Quiero mucho a Pablo Lara, 
pero Daniel fue único”.

Se echa hacia delante y de la me-
sita toma una cajetilla de cigarros. 
Extrae uno y lo enciende. Da una 
larga calada, casi estrangulándolo 
con las puntas amarillas de sus fa-
tigados dedos, sintiendo el humo ti-
bio en su garganta. Su semblante se 
apaga y lo percibo asombrosamente 
viejo.

“Es muy lindo andar en carro 
—afirma con un ligero susurro—, 
hay asuntos en la vida que nos 
llevan a dar un paso adelante. 
Vendí el carro que me asignaron, 
tuve que hacerlo por el bienestar 
familiar, aunque aquí llegó en 
boberías”, y una mueca de desánimo 
señala hacia una esquina, donde 
algunos escombros y herramientas 
comparten el espacio de una 
importante rotura en el piso.

“Era necesario. Pocas personas 
lo saben. Nadie me dijo nada”, sen-
tencia estrujando con fuerza en un 
atestado cenicero lo que queda del 
cigarro.

“Luego del retiro como atle-
ta intenté trabajar en la pesca. 
Me embullaron y decidí ir para el 
Combinado Deportivo José Martí 
en el Vedado. Estuve como técnico 
y subdirector”.

Echa un vistazo a un desnudo 
multimueble, que poco a poco se 
va vistiendo de polvo, tal vez so-
pesando la siguiente respuesta. Se 
estruja las manos y sonríe con tris-
teza, acentuándose las bolsas bajo 
los ojos. Una expresión de congoja 
se refleja en su rostro. El efecto es 
crudo.

“Pocos familiares se ocupan 
de mí. Solo mi hermana menor y 
su hija. Son mis tesoros.¡En fin!”, 
acuña, hundiéndose en el sofá, 
mientras su voz se va apagando 
como el débil destello de una vela 
de cera. “Actualmente no hago 
nada. Estoy en condiciones de tra-
bajar y prestar servicios, pero no… 
Hago ejercicios y leo bastante. Es 
algo que disfruto.

“Si lograra regresar al pasado 
estudiaría más”, se detiene, inclina 
el mentón y prosigue con los ojos 
vidriosos. “Hubiera leído mucho. 
Seguro me habría servido para en-
frentar mejor la vida y el matrimo-
nio que no supe afrontar”, reconoce 
con una furia de conciencia, que se 
alegra de exhumar.

Su voz abandona la nota ronca, 
y afligida. Se levanta y espanta un 
puñado de moscas que se mueven 
perezosamente a su alrededor.

“Estoy satisfecho de mi carre-
ra. Ser deportista fue lo mejor que 
me pasó. Cambió mi vida y eso se 
agradece”, certifica con una respi-
ración tan rápida y profunda que 
creo le quema los pulmones…

Alberto Blanco no es una ban-
dera arriada, ni un fuego moribun-
do. Tampoco un personaje herido 
por el filo del destino. Su vida ha 
oscilado entre la lucha y el olvido. 
Su camino nos cuenta cosas de no-
sotros mismos que tal vez descono-
cemos. Él es una historia que te sa-
cude, que te habla directamente a 
los ojos. Que nos obliga a escuchar-
nos desde nuestra frágil e imper-
fecta condición de seres humanos.

| Alberto Blanco

 Retrato de un olvido

| foto: Abel Padrón



| Jorge Rivas Rodríguez

Encabezada con el lema 
Te doy mi corazón… 
porque la cultura es 
amor, la Jornada por el 
Día del Trabajador de la 
Cultura conmemora el  
aniversario 63 del triun-
fo de la Revolución “con 
acciones que estimulen, 
promuevan y materiali-
cen la participación de 
los afiliados del sector a 
nuestro sindicato en la 
formación de valores, de 
forma responsable, entre 
la población cubana; en 
tanto enaltecer la labor desarrolla-
da por los trabajadores y colectivos 
en el enfrentamiento a la pandemia 
de la COVID-19”.

Así expresó Katia Rodríguez 
Ramos, secretaria general del Sin-
dicato Nacional de Trabajadores de 
la Cultura (SNTC), al término del 
Pleno Nacional de esa organización 
sindical, recientemente efectuado 
en la Central de Trabajadores de 
Cuba unos días antes de la celebra-
ción del 14 de diciembre, fecha que 
evoca el natalicio del joven Poeta de 
la Generación del Centenario, Raúl 
Gómez García, en cuya memoria se 
instituyó el día del trabajador del 
sector.

Precisó que la Jornada comenzó 
en todo el país el pasado 8 de octubre, 
coincidente con el aniversario 54 del 
apresamiento del Comandante Er-
nesto Che Guevara en la quebrada 
boliviana del Yuro, y concluirá el 8 
de enero del 2022, en homenaje a la 
entrada triunfal en La Habana de la 
Caravana de la Libertad, que en un 
día como este del año 1959 encabezó 
el Comandante en Jefe Fidel Castro 
Ruz.

“Son tres meses de celebraciones 
en las cuales también se ratificará el 

apoyo de los traba-
jadores de la cultura 
a la plataforma po-
lítica, económica y 
social del Partido y 
la Revolución; ade-
más para promover 
la historia, dadas 
las coincidencias de 
fechas, durante este 
tiempo, de numero-
sos acontecimientos 
relacionados con 
las luchas por la 
independencia y la 
construcción de la 
sociedad socialis-
ta”.

Apuntó que “el SNTC trabaja 
denodadamente por ganar mayor 
prestigio y reconocimiento entre 
sus afiliados, para lo que nos he-
mos propuesto alcanzar un mayor 
liderazgo, el cual debe prevalecer 
no solo entre los cuadros de los 
niveles de dirección en los mu-
nicipios, provincias y la nación, 
sino en la base, donde realmente 
se gana esta batalla por el respeto 
y la autoridad de nuestra organi-
zación, que deben trascender más 
allá de este sector”. 

Se refirió también al papel de 
los artistas, escritores, periodis-
tas e intelectuales y las personas 
que laboran en esta importante 
rama de la economía y los servi-
cios estrechamente vinculados al 
enriquecimiento espiritual de la 
sociedad insular, en el enfrenta-
miento a  la subversión política e 
ideológica mediante la que algu-
nos favorecidos por la mafia mia-
mense y el Gobierno de los Esta-
dos Unidos pretenden destruir 
nuestro socialismo, a través de 
una sucia campaña mediática de 
mentiras y de odio.
Más información en 
www.trabajadores.cu

Por estos días el presi-
dente de Estados Uni-
dos Joe Biden se ha 
estado pavoneando con 
la supuesta primera 
Cumbre por la Demo-
cracia, en la que convo-
có al mundo a combatir 
el “creciente autorita-
rismo”, a colaborar en 
la lucha contra la co-
rrupción, y a  promover 
el respeto por los dere-
chos humanos.

Paradójicamente 
los organizadores 
excluyeron del evento 
a naciones que ellos 
consideran “focos de 
tensión”, entre estas 
Rusia, China, Hungría, 
Singapur, Arabia 
Saudita, El Salvador, 
Nicaragua, Venezuela, 
Cuba y otras.

El encuentro vir-
tual de dos días (9 y 10 
de diciembre) fue una 
supuesta “oportuni-
dad para que líderes y 
expertos de alrededor 
de 110 países plantea-
ran estrategias en la 
lucha frontal contra la 
corrupción, las viola-
ciones de derechos hu-
manos y el respeto a la 
soberanía ciudadana”.

En declaraciones 
a Trabajadores, el em-
bajador chino en Cuba, 
Ma Hui, reconoció que 
“más que unir, divi-
dieron a la comunidad 
internacional, actitud 
que no contribuye a 
solucionar los desafíos 
más urgentes de la hu-
manidad”.

El diplomático ase-
guró que el “evento fue 
una farsa, pues EE. UU. 
ha privatizado el con-
cepto de democracia 
y lo utiliza como ins-
trumento para aplicar 
acciones extraterrito-
riales en función de sus 
propios intereses. Ellos 
etiquetan qué país es 
democrático y cuál no, 
imponen un modelo, y 
eso en sí mismo es an-
tidemocrático. Muchas 
naciones sufren por esa 
razón”. 

En opinión de Ma 
Hui, “la democracia 
estadounidense es caó-
tica. El asalto al Ca-
pitolio y la muerte del 
afroamericano Geor-
ge Floyd rompieron el 
mito del modelo exito-
so y confirmaron que 
están plagados de de-
fectos. Un estudio de 
la Universidad de Har-
vard, por ejemplo, re-
veló que más del 50 % 
de la población de ese 
país considera que 
el sistema no es sano, 

y apenas el 7 % de los 
jóvenes está satisfecho 
(…). Lo que existe allí 
es una plutocracia, en 
la que los ricos utilizan 
su dinero para mani-
pular la política”, afir-
mó.

En el artículo de su 
autoría La democracia 
que se adapte a las con-
diciones propias es la 
verdadera democracia, 
Ma Hui sostiene que 
“es antidemocrático en 
sí mismo medir los co-
loridos sistemas políti-
cos del mundo con una 
sola regla y examinar 
la diversidad de la ci-
vilización política de la 
humanidad desde una 
sola perspectiva. El sis-
tema político de cada 
país debe ser determi-
nado independiente-
mente por su pueblo. 
A los ojos de algunos 
políticos estadouni-
denses quien sea más 
obediente y más pega-
do a Estados Unidos es 
el llamado ‘país demo-
crático’. Se trata de una 
instrumentalización 
de la democracia y una 
blasfemia contra la de-
mocracia.

“La condición del 
pueblo como dueño del 
país es la esencia y el 
núcleo de la democra-
cia. A pesar de la gran 
distancia geográfica 

entre China y Cuba y 
sus diferentes cultu-
ras, ambos practican la 
verdadera democracia 
popular, en la que las 
masas populares par-
ticipan en todo el pro-
ceso.

“Frente a desafíos 
globales como la lucha 
contra la pandemia, 
la reducción de la po-
breza y el cambio cli-
mático, la comunidad 
internacional necesita 
unión y cooperación 
para enfrentarlos con-
juntamente. Los que 
intenten crear divi-
siones y confrontación 
bajo excusas de demo-
cracia están destinados 
a fracasar”, refiere el 
embajador en el texto.

El secretario gene-
ral del Comité Central 
del Partido Comunis-
ta y presidente chino, 
Xi Jinping, citado por 
el representante di-
plomático, dejó claro 
que: “La democracia 
no es un adorno para 
salvar las apariencias, 
sino para dar solucio-
nes reales a los pro-
blemas que aquejan 
al pueblo. Si la gente 
solo es favorecida du-
rante el escrutinio, 
pero queda fuera des-
pués de las elecciones, 
esa democracia no es 
verdadera”.
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Democracia como adornoContinúa Jornada por el Día 
del Trabajador de la Cultura

Katia Rodríguez Ramos, 
secretaria general del Sindicato 
Nacional de Trabajadores de la 
Cultura. | foto: Juan Carlos Borjas

Ma Hui, embajador de la República Popular China en Cuba. 
| foto: Cortesía de la embajada

El embajador chino Ma Hui fue recibido por el Secretario 
General de la CTC, Ulises Guilarte De Nacimiento. El 
encuentro reafirmó la prioridad que tienen las relaciones 
bilaterales y el interés de ambos por revitalizar el memorando 
de entendimiento pactado en el 2016 con la Federación 
Nacional de Sindicatos de China para sistematizar el 
intercambio teórico acerca de las relaciones laborales y las 
funciones de los sindicatos en un entorno donde coexistan el 
sector público y el privado, tal como sucede en China y Cuba 
actualmente. | foto: Joaquín Hernández Mena

| Yimel Díaz Malmierca 

¡Hubo Festival!
Pese a todos los molinos de vien-
to hubo Festival Internacional del 
Nuevo Cine Latinoamericano. Con 
menos salas, con una programación 
más reducida, con menos público. 
Pero hubo Festival. 

El éxito mayor de esta edición 
fue la permanencia, la continuidad 
de una cita que ha marcado, como 
pocas de su tipo en la región, el de-
venir del cine latinoamericano. 

En este continente se hace 
un cine que muchas veces debe 
competir con las producciones de 
una industria hegemónica. Ese cine 
—comprometido con su contexto, 
de marcada vocación estilística, de 
altísimo vuelo estético— es un arte 
de resistencia.

El Festival sigue siendo plata-
forma privilegiada para tal movi-
miento, por más que haya limitado 
su magnitud. 

Más de cuatro décadas después 
de su primera edición la cita es to-
davía espacio de confluencia de 
creadores emergentes: directores, 
actores, guionistas, diseñadores que 
se abren paso en un panorama com-
plejo desde todos los puntos de vista. 

Eso hay que defenderlo. Es pre-
ciso porque ha contribuido a formar 
un público para el cine, en todas sus 
calidades e implicaciones, en tiem-
pos de apabullante banalización de 
ciertas expresiones del arte.

La estructura del Festival ha 
cambiado. Se ha renovado en buena 
medida, ha marchado con los tiem-
pos. Es natural. Se han modificado 
también los esquemas de acceso, de 
producción, de realización. 

Lo que no ha cambiado es el es-
píritu primigenio del encuentro. 

Esta edición del Festival ha 
honrado una tradición, porque la 
calidad de las propuestas —en com-
petencia o como parte de disímiles 
panoramas— no ha sufrido menos-
cabo si se compara con las de años 
anteriores. 

Por supuesto que habrá especta-
dores que extrañen la magnitud de 
ediciones pasadas, el alcance de una 
cita que devenía fiesta de toda una 
ciudad. Son otros tiempos, y la pan-
demia ha impactado. Pero lo más 
importante es preservar esa apuesta 
de profundo calado cultural. | Yuris 
Nórido



El Pleno Extraordinario del 
Comité Provincial de la Cen-
tral de Trabajadores de Cuba 
(CTC) en Las Tunas, presidido 
por Ulises Guilarte De Naci-
miento, miembro del Buró Po-
lítico del Partido y secretario 
general de la CTC, eligió por 
unanimidad a Odalis Batista 
Pérez como secretaria general 
de la organización sindical en 
el territorio.

Con anterioridad Odalis 
Batista atendía la esfera políti-
co-ideológica en el Secretaria-
do Provincial, tiene 50 años de 
edad, es licenciada en Español y 
Literatura; culminó satisfacto-

riamente los cursos regulares de 
la escuela sindical Lázaro Peña 
y el económico de la Escuela Su-
perior del Partido Ñico López. 
Fue delegada al 7mo. Congreso 
del Partido Comunista de Cuba.

Atesora una experiencia 
de 23 años de labor en el mo-
vimiento sindical, incluidos 
los últimos 13 en funciones de 
cuadro profesional. Batista Pé-
rez sustituye en el cargo a Leo-
banys Ávila Góngora, quien 
fue promovido a miembro pro-
fesional del Secretariado Na-
cional de la CTC para atender 
los asuntos laborales y socia-
les. | Jorge Pérez Cruz

Quizás lo más impor-
tante de un debate en-
tre militantes del Par-
tido no sean las metas 
o logros alcanzados, 
sino cómo transformar 
aún más lo que tene-
mos para que las em-
presas socialistas sean 
todo lo rentable que 

requiere el país; los jóvenes se sumen 
más a este proceso de continuidad y el 
trabajo político-ideológico deje de ser 
consigna y aterrice con ideas renova-
doras, argumentos y menos teque, es 
decir, con más Revolución.

Así se lo propuso la Asamblea de 
Balance del Partido de Plaza de la Re-
volución y valió la pena entonces las 
tres horas de discusión. Por supuesto, 
hubo también la necesaria felicita-
ción y el orgullo de todo lo hecho en 
la batalla contra la COVID-19, en un 
municipio donde además de la red de 
hospitales sobresalió el humanismo 
y compromiso de los trabajadores del 
sector, así como el apoyo incondicional 
de los estudiantes universitarios.

Precisamente desde la colina del 
Alma Máter, el secretario general de 
la organización política allí, Ayuban 
Gutiérrez,  explicó todo cuanto se hace 
para que el relevo de este proceso social 
concientice su papel no por un decreto, 
sino por la pertenencia real en las ta-
reas. “La unidad es vital entre todos y 
sobre todo hacerlos sentir parte de las 
decisiones y de la construcción de un 
país”, dijo.

Sobre el decisivo rol del Poder Po-
pular en los tiempos que corren, la gue-
rra simbólica que se desata hoy en las 
redes sociales contra artistas, dirigen-
tes y a todo el que apoye la Revolución, 
la necesidad de que nuestros cuadros 
dejen atrás discursos encartonados y 
se superen comunicativamente, tam-
bién fueron tratados con el espíritu de 
preocupación y ocupación que siempre 
deben inspirar al Partido.

Muchas de esas ideas motivaron a 
Roberto Morales Ojeda, integrante del 
Buró Político y secretario de Organiza-
ción y Política de Cuadros del Comité 
Central del Partido, quien ponderó que 
las discusiones que se promuevan en las 
organizaciones de base se parezcan cada 
vez más a lo que comenta y piensa el pue-
blo. “Hay que aprender a escuchar lo que 
nos guste y ser también un cibercomba-
tiente para defender a la Revolución en el 
escenario virtual, que la mayoría de las 
veces tergiversa  la realidad”.

Tras ser ratificada Leira Sánchez 
Valdivia como primera secretaria del 
municipio, Luis Antonio Torres Iríbar, al 
frente del Partido en La Habana, valoró 
que lo distintivo del debate había sido la 
consulta hecha con la base y llamó a no 
perder nunca la idea de que “esta Revo-
lución ha sido, es y será una obra de la 
juventud”. | Joel García

Electa Odalis Batista en la CTC de Las Tunas

Crónica de 
una Asamblea 

del Partido

| Municipio de Plaza 
de la  Revolución

La convocatoria a la II Confe-
rencia Nacional del Sindicato 
de Trabajadores Agropecua-
rios, Forestales y Tabacaleros, 
publicada en el reciente Pleno 
de su Comité Nacional, rea-
firma que su principal misión 
está encaminada a potenciar 
movimientos emulativos y pro-
ductivos que favorezcan el in-
cremento de las exportaciones 
y la disminución de las impor-
taciones de alimentos.

En ese empeño “el sindicato 
deberá estimular y reconocer la 
contribución de los trabajadores 
en la búsqueda de soluciones y 
alternativas para cumplir tam-
bién con el autoabastecimiento 
local y familiar, y fortalecer el 
funcionamiento sindical (que las 
asambleas de afiliados se con-
viertan en ejercicio de democra-
cia).

“En los cinco años trans-
curridos desde la celebración 
de la Primera Conferencia, 
trascendentales acontecimien-
tos han impactado el escenario 
laboral y sindical: el recru-
decimiento del bloqueo en el 
peor momento de la pandemia 
de COVID-19 ha paralizado 
importantes rubros que garan-
tizan ingresos por exportacio-
nes que repercuten en la soste-
nibilidad económica”.

No obstante, se ponen en 
práctica la Estrategia Económi-
ca y Social, los objetivos de de-
sarrollo sostenible y las ideas, 
conceptos y directrices del 8vo 
Congreso del Partido, las cuales 
enfatizan en la ciencia e innova-
ción tecnológica para alcanzar 
incrementos en la producción 
de alimentos que conduzcan a la 
soberanía alimentaria.

La Tarea Ordenamiento 
desata las trabas que impiden el 
desarrollo de las fuerzas produc-
tivas y dota de mayor autonomía 
a la empresa estatal, por lo que 
se han aprobado 63 medidas que 
aseguran la contratación, pro-
ducción y comercialización de 
productos agropecuarios, que 
contribuyen a mayor eficiencia 
en la gestión, motivación y com-
promiso de los trabajadores.

“Con la consagración de los 
agropecuarios, forestales y taba-
caleros convocamos al proceso 
orgánico —entre marzo y julio, 
con los balances de secciones y 
burós sindicales y conferencias 
municipales y provinciales; la 
conferencia nacional será en di-
ciembre del 2022, y patentiza-
rá que somos y seremos unidos, 
productivos y eficientes”. | Ana 
Margarita González 

Conferencia convocada: ahora toca hacer

La única forma de eliminar 
las altas cifras de trabajadores 
interruptos en la industria ali-
mentaria y la pesca es elevando 
el nivel de actividad, de lo con-
trario habría que ir a un pro-
ceso de disponibilidad. Para el 
2022 se prevén unos 2 mil 300 
disponibles en el sector, muy 
afectado por falta de insumos, 
por la COVID-19 y en general 
por el bloqueo económico, se 
conoció en el más reciente ple-
no nacional del sindicato en ese 
sector.

El ministro del ramo, Ma-
nuel Santiago Sobrino Martí-
nez, ofreció una pormenorizada 
“y aterrizada” explicación de los 
derroteros por los que marcha 
la industria, y su perspectiva, 
de vital importancia para la ali-
mentación de la población.

Se dijo que solo los lácteos 
podrían bajar la citada dispo-
nibilidad, y ello si aumentan la 
utilización de la soya. Incluso la 
introducción de moderna tecno-
logía en algunas fábricas favo-
rece la disminución de mano de 
obra, de ahí que hilar fino, como 
aseveró un asistente, deberá ser 
la máxima entre sindicalistas y 
directivos del Ministerio de la 
Industria Alimentaria (Minal).

El tema, de significación 
capital en la mira del sindicato, 
priorizará el concepto de hablar 
claro, con transparencia, a los 
trabajadores, sin falsas expecta-
tivas, “de lo contrario los maltra-
tamos”, expresaron.

El debate incluyó temas 
como las grandes restricciones 
sufridas en el actual año, pero 
quedó clara la necesidad de bus-

car nuevas alternativas y pro-
ductos para la alimentación.

Dos vías ya asumidas por 
varias entidades son: fortaleci-
miento de las contrataciones a 
la agricultura y a productores 
de leche, y la venta en MLC en 
busca de financiamiento para 
mayor actividad e ingresos para 
las demás producciones a la po-
blación en CUP.

Las citadas contratacio-
nes constituyen el respaldo real 
para las acciones productivas 
del próximo año, y Jorge Luis 
Fajardo, al frente del Sindicato 
Nacional de Trabajadores de la 
Industria Alimentaria y la Pes-
ca, precisó al respecto que se im-
pone conveniar con unos 154 mil 
productores de leche. “Esa es la 
garantía”, aseveró.

Asuntos como el alza del 
funcionamiento sindical en mo-
mentos en que el país se encami-
na hacia una nueva normalidad 
también fueron analizados en 
el Pleno. | Gabino Manguela 
Díaz

| Industria alimentaria y la pesca

Ante todo, hilar fino

| Agropecuarios, Forestales y Tabacaleros
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